

# EL PORVENIR

SEMANARIO TRADICIONALISTA

Franqueo concertado.

**Precios de suscripción:** Año, 4 pesetas.—Trimestre, una peseta.  
**Anuncios:** Precios convencionales.  
**Pago adelantado.**

**Dirección y Administración:**  
**Santa Isabel, 26, Círculo instructivo tradicionalista.**

Se admiten en colaboración todos cuantos trabajos nos remitan nuestros suscriptores, siempre que sean aprobados por la Dirección.

Los pedidos de números sueltos diríjanse a la Administración.—Los originales serán entregados antes de las doce del jueves, víspera de la salida.  
**Número suelto: DIEZ céntimos.**

empenando comisiones comprometedoras y difíciles, en las que dió pruebas de su valor y sus extraordinarias dotes; como periodista y escritor intencionado y fácil, conquistó una singular reputación dirigiendo *El Toledano*, órgano del partido carlista en época de gran agitación política, logrando éxitos ruidosos y consiguiendo para aquella publicación prestigio no alcanzados por ningún otro periódico en Toledo; últimamente estaba al frente de nuestro periódico, y aunque sus achaques le impedían muchas veces trabajar en él, sus consejos y sus inspiraciones, nacidos de su talento y su experiencia, eran para nosotros norma de nuestras acciones y pauta de nuestra conducta.

Descanse en paz el amigo cariñoso y entrañable, el carlista fiel y el cristiano sincero y fervoroso, y aunque no le han de faltar nuestras oraciones, también rogamus a nuestros lectores le tengan presente en las suyas, pues a la caridad de todos se hizo acreedor con sus trabajos y sufrimientos.

las Aras santas evocábamos la memoria de aquellos cruzados que dieron su fortuna, su porvenir, su sangre y su vida por la Religión, por la Patria y por el Rey; musitábamos una plegaria al Cielo en favor de aquellas almas, grandes y generosas, que movieron los brazos para luchar con la revolución hasta detenerla en su camino, impidiendo sus avances destructores y no dándole lugar a sus excesos.

Es verdad que no consiguieron la restauración de lo mucho que ya se había destruido; pero abrieron un paréntesis en los progresos revolucionarios, se estableció una tregua, más o menos accidentada, durante la cual esos mismos progresos se condicionaron, desvirtuando sus efectos o retardando al menos la marcha en la conquista de nuevas posiciones. En la tregua estamos aún, y antes de que finalice, ya se dibujan reacciones saludables en campos bien distintos de los nuestros y en beneficio de los principios por nosotros sostenidos, que acabarán con un régimen funesto, causante de la intranquilidad de las conciencias, de las desdichas de la Patria y de la merma en los prestigios y prerrogativas de la Realeza.

Ya no hay quien deje de ocuparse del problema regionalista, por nosotros solos y contra todos defendido durante el siglo XIX; el centralismo igualitario y absorbente dejará muy pronto de seguir matando el carácter diverso de las regiones españolas; la representación por clases vendrá muy en breve a ser necesidad imperiosa, reclamada por los mismos enemigos de ella, convencidos de la imposibilidad de luchar contra el opulento y el cacique, que acapararon para sí la dirección de los negocios públicos en perjuicio de los demás, y como si los demás, por una tácita ley de castas, no tuvieran derecho a intervenir en los asuntos del Estado; la supremacía del Poder civil, banderín de enganche para los neos que se preciaban del buen sonido de las palabras, es una de tantas frases, sin otro sentido que el egoísmo de los que la pronuncian, porque a la sombra de ella, unos cuantos civilistas se impusieron a la banca, a la industria, al comercio, a la agricultura, al Ejército, al Clero, a la Nobleza y a las masas populares, cansadas ya de una tiranía sin títulos y de sufrir sobre sí la tutela de una clase que, por apatía o necesidad general, se empuñó sobre codos para dirigir a los demás. Los viejos partidos que, bajo las apariencias de opuestas ideas o procedimientos, sólo buscaban el turno para el medro de los grandes figurones y el provecho de las clientelas, en plena descomposición se desmoronan con satisfacción y aplauso de los eternos preteridos, de los explotados, de los patriotas y de la masa general del pueblo.

Todos, todos los fundamentos del sistema, que

El Señor  
**Don Hermenegildo Santiago y Muñoz,**

Director de EL PORVENIR  
HA FALLECIDO

el día 11 de Marzo de 1918

habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.<sup>a</sup> Loreto Moreno Martínez; hermana D.<sup>a</sup> Petra; el Jefe y Junta provincial del Partido Tradicionalista; la Redacción y Administración de EL PORVENIR; el Círculo; la minoría del Ayuntamiento; la Juventud jaimista; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás familia,

**PARTICIPAN a los lectores de este periódico tan sensible pérdida, y les suplican encomienden a Dios, nuestro Señor, el alma del finado.**

## ¡OTRA BAJA!

La muerte implacable viene asestando golpes y más golpes a la agrupación tradicionalista toledana, abriendo hondos huecos en nuestras filas y arrebatándonos los hombres más valiosos, los de más acción y de mayores prestigios. No repuestos aún de la impresión causada por la muerte del muy querido D. Juan García Criado, tenemos que lamentar una nueva pérdida, tan sensible y dolorosa, la de D. Hermenegildo Santiago y Muñoz, Director de nuestro semanario.

Durante su penosa enfermedad, soportada con la mayor resignación cristiana, dió pruebas del temple de su alma vigorosa, tantas veces y de tantos modos combatida por la adversidad en el trascurso de su vida, sin que jamás se observara en él abatimiento; hombre de grandes arrestos y de enormes energías, afrontó sereno las más difíciles situaciones, sin proferir una queja y sin retroceder ante los obstáculos.

Su lealtad a los principios tradicionalistas le proporcionaron persecuciones y sinsabores, sin hacerle claudicar en la fe política que desde la niñez profesara; por el triunfo de nuestra Causa trabajó sin descanso en los días más revueltos, des-

**Nueva Funeraria**  
de  
**Nuestra Señora del Sagrario.**

**Comercio, 21,**  
**entrada por Cordoneras, 16.**  
Teléfono 508.

Servicio permanente,  
esmerado y económico.

Rogamos al público  
pida detalles y Circulares al  
Administrador-Gerente.

## En la Fiesta de los Mártires.

También nosotros celebramos la Fiesta de los Mártires de la Tradición, instituida por el inolvidable Carlos VII, y cuando postrados ante



tanto ofendió a Dios, que tanto daño hizo a la Patria y tanto mediotizó la Majestad de la Realeza, experimentan hoy profunda crisis, precursora de muerte cierta e infalible, en merecido castigo a los males sin cuento que impenitentemente vino causando durante los ochenta años de su tiránica dominación.

Únicamente nosotros, los tradicionalistas, los sostenedores de las antiguas tradiciones patrias, fuimos los que luchamos, sin tregua ni descanso, contra lo exótico, contra lo importado por la revolución; por eso hoy, cuando todos se conjuran contra ella, ensanchamos nuestro pecho, no por la satisfacción del triunfo, sino por haber sabido mantener la protesta y haber contribuido al des- crédito de lo que se derrumba y se cae; y por eso mismo en la Fiesta de nuestros «Mártires», en unión de los recuerdos piadosos a los muertos en la lucha, bendecíamos la memoria de aquellos que, con el sacrificio de su vida, prepararon la reacción presente, que viene a darles la razón, y con ella digna rehabilitación contra los que les infamaron y persiguieron.

IMPRESIONES MADRILEÑAS

Terminó el espectáculo de farsa política, y de qué manera, como si realmente no hubiera pasado nada ni habido motivo para la caída del Gobierno, y resulta que se ha arreglado todo tan bien, hasta la crisis parcial del Médico Gimeno, el complejo Ministro liberal de la Marina. Luego han podido, con un poco de formalidad, ahorrar al país esa agitación y esas escenas, hijas de la más absoluta carencia de facultades de orden y gobierno.

Una cosa ha quedado clara y manifiesta: el odio al Ejército. La incompatibilidad del Régimen y del Instituto armado, defensor de la Patria, ha quedado descubierta; pues ese leal consorcio es y se ha mantenido hasta que lo ha consentido el egoísmo de los hombres; pero las reformas, y antes en las Juntas de defensa, se pudo notar esa oposición y enemiga irreducible.

Las Juntas tuvieron un respeto y miramiento que han de pagar: primero con su disolución, y después, tal vez, con todas las represalias consiguientes. Los políticos no respetan, en cambio, ni la fuerza que ese organismo representa; sus mejoras y saneamiento les hace promover esas crisis sin sentido, e imprudentes y retadores, las reciben con insultos y campañas odiosas.

Y esto se hace por hombres de gobierno en circunstancias y momentos tan particulares, que hacen más necesario sostener, a la altura debida a su importancia, el prestigio de la autoridad del Poder y la fuerza misma. Si la rebelión y anarquía llegara a encarnar en el pueblo, como ha de llegar, porque toda siembra tiene sus frutos, no podrían quejarse esas clases directoras de su mal, por el ejemplo constante de su perturbadora actuación en el Estado y en la sociedad.

Todo eso es cuanto saben y pueden para solucionar los conflictos sociales en aumento: el hambre imperando por falta de subsistencias, y todo orden y paz amenazados por imprevisión, abandono y desorganización.

AGRIDULCE

Al tomar posesión Villarrubia del cargo de Concejal, inició una tremenda campaña en contra del jardinero municipal; cada sesión llevaba una denuncia y un hecho más para demostrar la ineptitud de este funcionario; hasta llegó a lograr que se acordase la suspensión de la poda del arbolado. El jardinero se propone dejarnos sin árboles! Está en combinación con el contratista de la leña, y por eso, sin cuidar de los intereses que el Ayuntamiento le tiene encomendados, corta los árboles por las

cruces; es necesario reprimir estos abusos e imponerle un correctivo». Así se expresaba Villarrubia en aquella ocasión, y hasta logró que se le abriera al jardinero un expediente para depurar responsabilidades. No faltaron Concejales que llevaran al Municipio un informe técnico aprobando el sistema de poda adoptado por el Sr. Trepat; pero esto no era suficiente para acallar las censuras e imprecaciones del señor Villarrubia.

Y ahora resulta, que éste Concejal, defensor de los intereses del pueblo, sostenía esta campaña porque no habían sido avisados sus cuñados a realizar la poda. ¡Estos son los que no van al Ayuntamiento a recibir prebendas ni a defender intereses de familia!

El Concejal socialista también censuró duramente que el jardinero municipal tuviera otros jardines a su cargo, y consiguio que el Concejo acordara que el Sr. Trepat no pudiera ser más que jardinero del Ayuntamiento. Ahora ya ha cambiado de opinión el Sr. Villarrubia, y todas las censuras que dirigía al jardinero, se han vuelto en alabanzas y mamolas; es más, se ha convertido en su defensor. Cuando el señor García Gamero censuraba que el jardinero interviniera en el peso y venta de la leña, el señor Villarrubia alzó su voz para salvar la honorabilidad del censurado. De algún modo ha de pagar la benignidad con que trata a sus cuñados!

El jardinero municipal ha retardado unos días la poda del arbolado, en contra del acuerdo municipal, por permitir que los encargados de hacerla, cuñados de Villarrubia, fueran a sacar paloduz, y se ganaran un buen jornal, con perjuicio notorio de los intereses municipales. El Alcalde no ha puesto correctivo—al menos que nosotros sepamos—por esta medida caprichosa. ¿Será cómplice también en el asunto? Esperamos que nos demuestre lo contrario.

Hasta El Heraldo Obrero se ha convertido en defensor del jardinero municipal, y reclama que la honorabilidad del Sr. Trepat quede en su lugar. ¡Qué sarcasmo!, declararse defensor de la honorabilidad del jardinero el que no perdió momento ni desaprovechó ocasión para infamar y desacreditar a un hombre que no cometió más delito que no tener a su servicio a los cuñados de Villarrubia.

La otra tarde, anochecido, vi que, con gran frenesí, nos bajaban los jabones que tienen marca «Marin».

Inocente, fui a contarlo a una tertulia de amigos, y todos, puestos en pie, me gritaron: ¿Dónde ha sido?

¿Dónde han rebajado el precio, aunque sea un centimillo, de artículo tan preciado, tan necesario y tan limpio?

¡No alborozarse, señores, no ponerse tan subidos, habéis, con gran lijereza, la interpretación torcido!

Os he querido decir que he visto que descolgaban esas muestras, que anunciaban los jabones de «Marin».

El Ayuntamiento anda buscando ingresos para las arcas municipales, y no ha reparado donde tiene uno sin explotar, que, si bien no podía proporcionar una cantidad fabulosa, si unas cuantas pesetillas.

Se trata de una idea lanzada por varios vecinos de la plaza De las tascas —que bien pudiera darse este nombre a la parte donde se unen las calles de Hombre de Palo, Navarro Ledesma y Arco de Palacio, pues en un metro cuadrado de extensión, tenemos tres tabernas, o, clásicamente, tascas—. Los «parroquianos» de estos establecimientos, para librarse de la uremia, se ven precisados a expulsar la urea en cualquier pared inmediata, con gran perjuicio

de la moral y de la decencia pública; y los denunciantes nos han propuesto un remedio a este abuso consentido: Que se ponga un evacuatorio portátil en la dicha plazuela, donde puedan depositar la urea los devotos de estos santuarios, pagando por cada ocupación la ínfima cantidad de 0'05 pts. El cobrador bien pudiera ser un guardia municipal, aunque tuviera la gorra muy calada y el cuello subido, que esto les daría igual a los «parroquianos», puesto que ya no salen muy bien de la vista; al paso—y esto sería lo importante—podía cuidar el guardia de que nadie hiciera la operación fuera del evacuatorio.

Todavía puede exprimirse más el asunto: una de las tabernas no tiene sumidero de urea, y esta creemos que es una de las condiciones precisas para esta clase de establecimientos, se puede exigir el cumplimiento de esta condición.

CANTA-CLARO.

NOCTURNO

Yo forjaba quimeras en una noche clara, viendo en el mar tranquilo reverberar la Luna; dulce canción oyóse del todo enamorada, jera la incomparable canción de la Fortuna! A su influjo, del seno del mar adormecido vi Ondinas y Tritones salir en confusión; la superficie inmensa iluminóse pronto; vivía aquella noche mi alma de ilusión!

En el seno misterioso de los mares he habitado largos años sin temor; mil secretos ignorados de los hombres he aprendido, por las leyes del amor. Es mi nombre la Fortuna, y en las noches silenciosas, lanzo al aire mi cantar; ¡cuántas veces ven mis ojos las barquillas arrogantes y serenas por el mar!

Seducidas por mis cantos, en mi busca unas y otras, codiciosas, todas van; muchas de ellas

¡ay! ¡no vuelven! ¡triste suerte! las destroza sin consuelo el huracán».

Esto escuchaba yo en una noche clara, viendo en el mar tranquilo reverberar la Luna; ansias de amor profundo llegaron a mi pecho, mas fueron rotas pronto por la cruel Fortuna. Cesó la voz tan dulce, y Ondinas y Tritones volvieron a los senos secretos de la mar; he estado muchas veces en la arenosa playa, y aquel mágico acento no lo he vuelto a escuchar.

LUIS DEL VALLE

Toledo y Marzo, 918.

SUCESORES

A. JIMÉNEZ

BANQUEROS

Casa fundada en 1840.

Toda clase de operaciones de Banca

y Ahorros. Cajas de Ahorro.

Horas: De 9 a 12 y de 3 a 6.

Sucursal en Toledo: NUEVA, 16.—Tlf.º 41.



De acción social.

Enseñanzas de la Historia.

«Anguramos días tristísimos, en los que las primeras víctimas serán los que, pudiendo evitarlos a tiempo, no lo hicieron, dando un extraño ejemplo de inconsciencia ante los furiosos golpes de la realidad, y a ellos seguirán millones de víctimas inocentes, sacrificadas por la guerra social, cuya entraña será el odio de clases, el ansia de destrucción, de saqueo y de ruinas, poniendo en grave peligro los más sagrados intereses y hasta la vida nacional.»

(Declaración colectiva del Episcopado español al pueblo católico).

VIII

Antaño se decía: «Un General animoso puede siempre ahogar una revolución cuando manda un buen Ejército».

Hogaño son muy otras las cosas. La propaganda revolucionaria se hace al pueblo; de esa cantera salen los jóvenes que más tarde nutren las filas del Ejército, aun suponiendo que al cuartel no vayan contaminados con el virus revolucionario, la propaganda les sigue acechando; las proclamas sediciosas, quebrantadoras de la disciplina, penetran en el edificio militar burlando toda vigilancia; los periódicos antimilitaristas se les hace llegar a manos del soldado, dentro del cuartel, y a espaldas de los Jefes, se hace verdadera campaña de proselitismo por camaradas, profesionales de la propaganda anárquica; fuera... se emplean todos los medios ilícitos y reprobables para desmoralizar y relajar los vínculos de la obediencia y disciplina, y en todas partes... se engaña al soldado y se busca su cooperación para llevar a cabo la revolución.

La Historia nos demuestra cuán fecunda fué España en pronunciamientos y sublevaciones militares en el siglo pasado; y si alguien creyera que aquellos actos no se repiten hoy, que no eche en olvido lo que sucedió en 1909, cuando las tropas de Cataluña embarcaban para el África; la huelga de Agosto de 1917, en la que los revolucionarios creían contar con la ayuda del Ejército, y la reciente expulsión de los sargentos y brigadas; todo esto no prueba de una manera clarísima que la propaganda sediciosa se sigue haciendo cerca del poder militar a fin de ganarle para la causa de la anarquía?

Afortunadamente, hasta ahora no han logrado que el soldado haga traición a la fe jurada ante la enseña de la Patria; pero si la propaganda artera y criminal continúa en ese sentido será un absurdo pensar que algún día pueda hacer mella en él, y que las tropas, encargadas de reprimir un movimiento popular, en vez de castigar a los revoltosos, siguiendo las enseñanzas de los candillos revolucionarios, se pasen con armas y bagajes a las filas del pueblo, contra quien le han dicho no debe disparar porque el pueblo es su padre, su madre, y sus hermanos de sufrimientos, que se han lanzado a la calle para protestar de las injusticias que contra ellos comete la sociedad?

Es de desear que tal cosa jamás suceda, porque si a España la tuviera reservada la Providencia esa prueba, ella sería el finis Hispaniae; pero entre tanto, los que confían en la fuerza de las armas; los que viven tranquilamente creyendo que el Ejército se sobra y basta para aniquilar todo intento de revolución; los que no se preocupan para nada de la cuestión social, ni se cuidan de reparar las injusticias que contra el pobre se cometen, ni dar satisfacción a las legítimas reivindicaciones que la clase proletaria reclama; los que llevan vida aislada, individual, egoísta, y cómodamente se dedican a disfrutar de las delicias de las riquezas, sin prestar oídos a los ayes de dolor y quejidos de la miseria; los que no tienen más norma que divertirse, a fin de que la monotonía de la vida no les sea pesada, y creen que su misión en el mundo es reír y gozar; los que todo lo fian al Estado y se niegan a cumplir deberes esenciales de ciudadanía, se resisten a ejercer actos de caridad, de cooperación

y de auxilio a las obras sociales, benéficas para el pobre y el trabajador; todos esos, no los entreguéis tan plácidamente al sueño, haciéndolos la ilusión que nada ocurre en el mundo, fuera del que vosotros vivís y os habeis creado; no soñéis creyendo que todo está en paz; la realidad es muy otra: mirad que dormís al pie de un volcán en erupción, del que amenazan salir oleadas de lava que llevan la destrucción por doquier pasan; mirad que, bajo la superficie cristalina de las aguas, y en las entrañas del océano, a veces hierve, en furiosa lucha, terrible tormenta que, cuando al exterior sube en gigantescas montañas encrespadas, aniquila cuanto encuentra.

En los antros más recónditos, a plena luz del sol, en la prensa, en el mitin y en todas partes se trabaja activamente por la revolución; insensatos seríamos si nos cruzáramos de brazos y nada hicieramos para desbaratar los planes que amenazan concluir con nuestra Religión sacrosanta, nuestros hogares y todo cuanto más amamos en el mundo; insensatos seríamos si nos concretáramos solamente a confiar nuestros derechos a la seguridad de las armas y a la acción de la ley civil.

Del primer extremo trata el artículo de hoy; del segundo nos ocuparemos en el próximo, y de sus consideraciones sacaremos la consecuencia de que ni uno ni otro son suficientes para impedir la revolución; sólo la ley religiosa y el cumplimiento de los deberes sociales son los únicos medios que pueden alejar la nube que se cierne sobre nosotros con la propaganda socialista-revolucionaria.

RAFAEL LUGO,  
Económico de La Estrella.

**Le interesa a usted esto:**

¿Saber la hora en que vive?  
¿Ser puntual en sus citas?  
¿No perder nunca el tren?  
¿Que no pase la hora del Banco?  
¿Poseer un reloj exento en absoluto de complicaciones y defectos, sólido, moderno, elegante, de larga vida, de marcha cronométrica?

**Compre usted un**

**Reloj CIRUS**

La fábrica del CYRUS fué la primera que en Suiza construyó relojes de gran precisión por el procedimiento de la intercambiabilidad absoluta de todas sus piezas, correspondiendo a ella el honor de tan transcendental invento, que las demás fábricas imitaron después.

**Venta exclusiva:**

**José Hurtado. — Belén, 15, Toledo.**

**Por los Mártires de la Tradición.**

Como anunciamos en nuestro último número, el día 11 del corriente se celebró en la Parroquia Mozarabe de Santas Justa y Rufina un solemne Funeral por los Mártires de la Tradición y de la Patria. Al acto asistieron muchas personalidades del partido, ocupando la presidencia del duelo el Concejal jaimista D. Mariano Mora, en representación del Jefe provincial del Partido D. Justo Martín-Gamero — que no asistió por estar ausente de la localidad —, el Presidente del Circolo, D. Florencio M. de Vidales, y una Comisión de la Juventud. Oñció D. Gregorio G. de las Heras. En el Ofertorio ejecutó una hermosa Marcha fúnebre un notable sexteto, y lució su potente

y bien timbrada voz el Salmista de nuestra Catedral y entusiasta jaimista D. Manuel Miner. Terminado el Funeral, el Capellán Mozarabe D. Calixto Rubio rezó un Responso, desfilando a continuación, ante el duelo, toda la concurrencia.

Las flores se marchitan y mueren; pero precisamente donde pende la hojarasca que unas horas ha embargaba con su aroma y embellecía con su galana y colorida composición, se inicia tímidamente un nuevo capullo, que, al primer beso de un rayo solar, poéticamente muestra sus hermosas corolas en alegres carcajadas, y deja escapar su aliento suavísimo como espiritual oración por la que tal vez sacrificará su vida por dotar de savia al brote de este nuevo retoño.

Los Mártires de la Tradición sacrificaron sus vidas y derramaron su sangre en sacrificio cruento ante el altar del Deber; pero esa sangre es savia purísima que alimenta a una semilla fecunda de nuevos y briosos defensores del pendón sacrosanto de Dios, Patria y Rey.

Nuestro llorado Carlos VII, al contemplar tintas en sangre sus gloriosas Banderas y rodeadas de aureola purísima, formada por los gloriosos nombres de los Zumalacárregui y Castells, Olló y Uibarri, Andéchaga y Tristany, Francesch, Lozano y Balanzategui y todo esto comprendido en el marco de oro que forman los recuerdos de Lacaz y Montejufrá, Igualada y Alps, Somorrostro y Abarzuza, Guenca y Alcora, no tuvo por menos que exclamar: «Gloria y honor a los que supieron dar la vida por la Justicia y la Patria, muriendo en defensa de la Fe católica y de la Monarquía cristiana!»

Y el Rey quiso glorificar la memoria de todos los soldados que sucumbieron por la honra inmaculada de nuestra España tradicional, y los llamó Mártires, y quiso honrar su memoria, y para que alcanzara a todos, instituyó la Fiesta de los Mártires el día mismo en que sucumbió el primer cruzado de los tiempos modernos, Carlos V: el 10 de Marzo.

El pueblo español, orgulloso y satisfecho, cumple el mandato del Rey que tuvo un trono de corazones, y este día fijamos todos los ojos en el Dios de la Justicia y de la Misericordia, para que adelante la hora de la redención de nuestra Patria; rezamos todos para que nuestras oraciones, purificadas por las súplicas de los justos, hagan que el Todopoderoso se apiade de nuestra desgraciada España; se compadezca de un pueblo que lucha por el triunfo de la Religión, la prosperidad de la Patria y las grandezas de la Monarquía tradicional.

De red social.

En pos de la verdad.

Al contemplar el sorprendente y majestuoso espectáculo de la Creación, quedamos extasiados, sin saber qué hemos de admirar con mayor entusiasmo en el divino Actor; su inconmensurable poder o su sabiduría infinita. Todo ha ido apareciendo en un orden perfectísimo, como obedeciendo a un plan preconcebido y sabiamente estudiado; la armonía más sublime ha imperado en todos los actos, en nada se observa el más pequeño dislate; a lo bueno, lo sucede lo mejor; en pos de esto, va lo magnánimo, y detras, lo sublime; todo es preciso, nada hay superfluo, y por fin, cuando ya creemos agotada la inventiva, la fuerza productora del Artista, vemos la maravilla por excelencia entre todas las creadas: el hombre. En la formación de éste parece que el Supremo Artífice ha condensado todo su saber; en él resaltan todas las perfecciones antes evocadas y otras más con que se sirvió distinguirlo la Divina Omnipotencia; le ha dado la razón, precioso atributo que coloca al ser humano en una esfera superior a todo lo creado; la libertad, y le ha comunicado el don de la palabra, dádiva preciosísima, exclusiva del hombre, que, correctamente empleada, tanta satisfacción interna y externa ha de producirle.



El Criador hace al hombre la criatura privilegiada, y para demostrarle más su amor le hace a su imagen y semejanza. Con previsión suma, vé sus necesidades, y de antemano las satisface; así vemos que al surgir la criatura humana, la Sabiduría Divina que observa la imposibilidad en que el hombre se encuentra por sí solo de allegarse todo lo necesario, dice, según copiamos del Génesis: «Y dijo Dios no ser bueno hombre aislado, hagamos para él ayuda como manifestación suya»; de donde deducimos que la primera idea de sociabilidad, de ayuda recíproca, brota de la Mente Divina; *non es bonum hominem esse solum*.

Pues siendo esto así, unamos nuestras voluntades y nuestros esfuerzos los unos en pro de los otros, y de la solidaridad de nuestras acciones obtendremos el bien común, que es al que todos y cada uno de nosotros debemos aspirar.

Es indudable que Dios no creó al hombre como agente destructor de la humanidad, sino como principio generador de ella, que, en marcha ascendente y siempre progresiva, haría que ésta se multiplicara, creciera y poblase la tierra toda, haciendo a la vez surgir entre la especie humana una atracción recíproca, una fuerza de afinidad que la conduce insensiblemente a aproximaciones entre sí, para establecer el intercambio de nuestros apoyos, y que es sin duda lo que el P. Taparelli llama *la tendencia social*.

De todo lo expuesto se deduce fácilmente que el hombre no puede, no debe vivir aislado; está dotado de un alma racional, posee facultades intelectivas, goza de propia voluntad, todo lo cual le hace pensar, sentir y querer, y como racional que es, al moverse a impulsos de su razón, siente la imperiosa necesidad de comunicarse con sus semejantes, manifestándoles sus sentimientos, sus dolores y voliciones, buscando en ese contacto social, en ese cambio de impresiones un lenitivo a sus males y una satisfacción para sus justas aspiraciones, así físicas como morales.

El hombre por sí, abandonado a sus propias fuerzas, no puede proporcionarse cuanto le es necesario. Todos sus esfuerzos en este sentido resultarían estériles; así vemos que el individuo humano, al verse solo, busca una fuerza que, unida a la suya, le dé una resultante que colme sus deseos, sus legítimas aspiraciones. Nada tan justo, nada tan noble; el hombre tiene el deber de embonar su vida cuanto pueda, ahora bien que sin perjudicar, con ánimo deliberado, a los demás, pues si este último extremo no se tiene en cuenta, entonces el mayor esfuerzo obtenido y que nos le señala esa resultante de que antes hablábamos, será, sino negativo, por lo menos contradictorio, y la ley de equilibrio que deduciríamos de la ecuación o igualdad planteadas, sería de proporcionalidad inversa en cuanto al beneficio obtenido, en vez de ser directa, que es lo que debemos buscar.

Ea; pues que conocemos el mal y sabemos el remedio, apliquémosle, pero en su justa medida, sin precipitaciones; busquemos la reacción lenta, gradual y progresiva que nos dé ese cuerpo nuevo de propiedades perfectamente determinadas y de manifiesta y palpable utilidad general que llaman *Sociedad, Entidad social, Colectividad, Mutualidad* y de otros mil modos; venga esa unión social, base de nuestra regeneración; en ella el pobre hará valer y respetar su sagrado sudor, que es su patrimonio, y el rico sabrá ser rico, defendiendo sus legítimas riquezas a la vez que cumple con los deberes que éstas le imponen para con sus semejantes.

Pero para que los resultados de esa Colectividad o Mutualidad sean benéficos y capaces, hemos de normalizarnos nosotros, desligándonos de todas esas ilusiones quiméricas que ponen nuestros cerebros en los aledaños de terrible insania; hemos de desatender esas ridículas promesas de igualdades y mejoras absurdas que no pueden llevar otro fin que el de la explotación de la candidez y la ignorancia. Constituyamos sí esa entidad social que es donde el obrero ha de encontrar el venero inagotable de beneficios, donde el problema de la vejez, tenebroso y obscuro para el que no tiene más capital de ahorros que el esfuerzo de sus brazos,

estará resuelto de antemano; el porvenir de los hijos del trabajador presentará nuevos y vastos horizontes; la viuda tendrá quien la redima del imperio del hambre en que la ha sumido la parca impía al llevarse al que para ella lo ganaba, y en donde, por fin, todos, amantes y amados, vivamos esa paz tranquila que, apartándonos de los yermos áridos del error, nos conduzca a los floridos y olorosos jardines de la Verdad, el Progreso, la Civilización y la Ciudadanía.

¿Que cómo se consigue ese prodigio? Muy sencillo. Con *Voluntad, Humildad, Caridad y Amor*. Esperad otro artículo.

B. GÓMEZ LORENZO

Escalonilla, Marzo 1918.

## ANTI-TUBERCULOSOS



Informes y venta:

Farmacia de D. José María de los Santos,  
Plata, 23.—TOLEDO

## TEATRALERIAS

En "Rojas".

Con éxito resonante viene actuando en este Coliseo la notable Compañía de zarzuela y comedia que con tan grande acierto dirige don Santos Asensio.

Las obras que hasta ahora han venido representando, todas ellas de gran nombre, como *El Asombro de Damasco, La Cara del Ministro Maruxa, El Anillo de Hierro, La Tempestad* y *¡Si yo fuera Rey!*, entre otras, han sido muy bien presentadas por todos los que forman este elenco artístico, y ovacionadas repetidas veces por el numeroso público que a las funciones acude.

La orquesta muy bien formada y mejor dirigida por el reputado Maestro concertador don Juan A. Martínez. Muy lujosos el decorado y la sastrería.

Con estos alicientes y el gran interés que siempre pone en estas cosas la Empresa Vázquez-Bretaña, no dudamos en augurarles un brillante éxito.

El sábado 16, gran acontecimiento artístico, sensacional debut de los eminentes artistas Luisa Vela y Emilio Sagi-Barba con el emocionante estreno del hermoso drama lírico, en tres actos, de G. Martínez Sierra, música del malogrado maestro Usandizaga, *Las Golondrinas*.

Para esta función se despachan localidades en Contaduría desde el jueves, de tres y media a seis de la tarde!

## Favores del Letradillo de Santa Teresa.

EN GIJÓN (OVIEDO)

Hacia ya muchos años que deseaba conseguir una gracia muy especial, tan difícil era, que no hallaba medio para conseguirla. Un día leí en la *Semana Parroquial* los muchísimos prodigios que Dios obra por intercesión de su amada sierva Sor María de Jesús, y me decidí a encomendarla, con gran fervor, lo que yo tanto deseaba.

Y, efectivamente, en muy poco tiempo, nuestra amable Santita ha hecho desaparecer todas las dificultades, y hoy me alcanzó la gracia que durante largo tiempo había pasado deseando. Agradedidísima al favor concedido giro 10 pesetas para la beatificación de mi amadísima Carmelita.—Su entusiasta devota, *Petronila Álvarez*.—3-I-1918.

## NOTICIAS GENERALES

**De la Alcaldía.**—No habiendo podido ser incluidos en los padrones de obreros municipales algunos individuos por carecer de cédula personal, y hallándose próxima la fecha en que se expenderán las del corriente año, esta Alcaldía, con el propósito de dar mayores facilidades para la inscripción, concede un nuevo plazo, que terminará precisamente el día 15 de Abril próximo; pero téngase presente que continúa siendo requisito inexcusable la presentación de dicha cédula, que podrá adquirirse sin recargo desde el primer día del mes citado.

Toledo 8 de Marzo de 1918.—El Alcalde, *Justo Villarreal*.

**En nuestro Círculo.**—Continúa abierto el plazo de matrícula para las clases de adultos, y es de esperar que todos nuestros amigos envíen algún alumno a nuestra Escuela. No ha de olvidarse la transcendental labor de sana propaganda que puede realizarse en armonía con la cultura que puede transmitirse a los discípulos. También podrán acudir a estas clases los individuos de la Juventud que lo deseen, particularmente a las especiales de explicación de Gramática, Aritmética, Geometría, Geografía e Historia de España, Dibujo e iniciación de Francés.

—Desde que ha sido nombrado Bibliotecario del Círculo tradicionalista el entusiasta requesté D. Juan Sánchez Miguel, se está notando un notable impulso renovador en nuestra Biblioteca; han sido donados por su mediación notables volúmenes y curiosas colecciones de ilustraciones fotográficas de la Guerra. Transmitiendo un ruego de la Directiva hacemos un llamamiento a todos nuestros correligionarios para que donen a nuestra Biblioteca todos aquellos libros que pudieran tener en las suya arrinconados u olvidados. De este modo realizarán una gran obra en pro de la cultura.

—Para el domingo de Resurrección prepara la Directiva una notable fiesta cómica-literaria-musical. El «Cuadro Artístico» está ya ensayando dos funciones teatrales de gran éxito, que causarán las delicias del auditorio, y se dedicarán discursos y poesías en conmemoración de los Mártires de la Tradición. Reina gran entusiasmo para que la «Velada» resulte admirable.

—El próximo domingo, a las diez y media de su mañana, se celebrará Junta directiva en la Secretaría para tratar asuntos de capital interés.

Afinaciones, reparaciones y compra-venta de pianos.

AVISOS:

Bajada del Pozo Amargo, núm. 10.  
(Se garantizan las composturas).

TOLEDO

IMPRENTA DE RODRÍGUEZ Y HERMANO

SANTO TOMÉ, 23—TELÉFONO 61.